

## Record de ventes d'armes en 2015

Elles ont atteint à l'export 16,9 milliards d'euros, grâce, en partie, au *Rafale* dont 48 exemplaires ont été achetés par l'Égypte et le Qatar.

Ça peut être un beau record, industriel et commercial. Ou un triste record, humain... Le rapport annuel réalisé par le ministère de la Défense indique que, l'an dernier, les exportations d'armements français ont explosé les scores. Un record à 16,9 milliards d'euros. Le double de l'année précédente (8,2 milliards).

Pour le ministre de la Défense, ces ventes « **concourent directement à notre indépendance nationale** ». Jean-Yves Le Drian rappelle également que les exportations « **font aussi de la Défense l'un des secteurs économiques les plus dynamiques en France** ». Celui-ci représente 165 000 emplois, soit près de 4 % de l'emploi industriel français.

Les exportations ont été tirées vers le haut par le *Rafale*. Les ventes de l'avion de chasse de Dassault à l'exportation ont longtemps ressemblé à l'Arlésienne. On en parlait beaucoup, mais on ne voyait rien venir. Elles sont enfin devenues réalité, avec les contrats de 24 appareils pour l'Égypte et 24 autres pour le Qatar.

Ce résultat « **sans précédent** » est à mettre sur le compte de l'augmentation du nombre et du montant des grands contrats. Onze à 200 millions d'euros, dont cinq supérieurs à 500 millions, pour un montant total de 12,9 milliards. La plupart sont « **liés au secteur aéronautique qui**



*Le Rafale tire les ventes vers le haut.*

**constitue plus de 60 % du montant total des prises de commandes** ».

La région du Proche et du Moyen-Orient a représenté les trois quarts des exportations. Sur la période 2006-2015, l'Arabie saoudite a été le premier client militaire de la France, devant le Qatar, l'Égypte, le Brésil et l'Inde.

Selon ce rapport, « **2016 s'inscrit déjà dans la suite de résultats déjà exceptionnels** » avec la vente, par le groupe de construction naval militaire DCNS de 12 sous-marins à l'Australie.

Dans le monde, les six premiers exportateurs d'armes sont les États-Unis, la Russie, la Chine, la France, le Royaume-Uni et l'Allemagne.

**Yann BESSOULE.**

dans Ouest France du 5 juin 2016